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COMMENT EST-CE QUE J’ACCUEILLE LA PAROLE ? 

 

Chapitre 4 NBS - La parabole du semeur 

1Il se remit à enseigner au bord de la mer. Il se rassemble auprès de lui une foule si 
nombreuse qu'il monte dans un bateau, sur la mer, et s'y assied. Toute la foule était à terre, 
près de la mer.  

2Il les instruisait longuement en paraboles et leur disait, dans son enseignement : 

3Ecoutez : Le semeur sortit pour semer.  

4Comme il semait, une partie de la semence tomba le long du chemin : les oiseaux vinrent et 
la mangèrent.  

5Une autre partie tomba dans un endroit pierreux, où elle n'avait pas beaucoup de terre : elle 
leva aussitôt, parce que la terre n'était pas profonde ;  

6mais quand le soleil se leva, elle fut brûlée et elle se dessécha, faute de racines.  

7Une autre partie tomba parmi les épines : les épines montèrent et l'étouffèrent, et elle ne 
donna pas de fruit.  

8D'autres grains tombèrent dans la bonne terre : montant et croissant, ils finirent par donner 
du fruit ; l'un rapporta trente, un autre soixante, un autre cent.  

9Et il disait : Celui qui a des oreilles pour entendre, qu'il entende ! 

Pourquoi Jésus parle en paraboles 

10Lorsqu'il fut à l'écart, ceux qui l'entouraient, avec les Douze, se mirent à l'interroger sur les 
paraboles.  

11Il leur disait : A vous, le mystère du règne de Dieu a été donné, mais pour ceux du dehors 
tout arrive en paraboles, 

12de sorte que, tout en regardant bien, ils ne voient rien  
et que, tout en entendant bien, ils ne comprennent rien,  
de peur qu'ils ne fassent demi-tour et qu'il ne leur soit pardonné. 

13Il leur dit encore : Vous ne saisissez pas cette parabole ! Comment donc pourrez-vous 
comprendre toutes les paraboles ?  

 

I. Introduction 
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C’est l’histoire d’un homme qui prie et qui dit à Dieu : « Quand je te parle, j’aimerais bien que 

tu m’écoutes ! » Et Dieu lui répond « Eh bien moi aussi figure-toi ! » 

Et maintenant, imaginez un peu que vous avez quelque chose de très important à dire à 

votre ado de 15 ans. Il vient vers vous avec un casque sur les oreilles, des lunettes de soleil 

sur les yeux et bien sûr, il est en train de jouer sur son téléphone portable et il vous dit : 

« Vas-y, je t’écoute… ». Tout dans son attitude montre au contraire qu’il n’a aucune envie de 

vous écouter, n’est-ce pas ? 

Ce matin, nous retrouvons Jésus avec une foule tellement grande qu’il est monté dans une 

barque sur la Mer de Galilée pour enseigner. 

Les miracles et les enseignements de Jésus attiraient les foules mais aussi une opposition 

de plus en plus forte. Au chapitre précédent, on découvre que sa famille pensait que Jésus 

avait perdu la raison. Il y avait aussi les spécialistes de la loi qui disaient qu’il était possédé 

par le diable. 

Donc parmi la foule qui se rassemble pour l’écouter il y a plusieurs catégories de personnes, 

il y a ceux qui sont vraiment décidés à l’écouter et qui désirent mettre en pratique ses 

enseignements.  

Mais il y a aussi ceux qui sont là, juste attirés par ses miracles et par le surnaturel ou ceux 

qui aimeraient juste pouvoir le confronter. Jésus sait qu’au fond de leur cœur, ceux-ci n’ont 

aucune envie de l’écouter, comme notre ado avec son casque. 

Et c’est ce qu’illustre cette parabole du semeur. Jésus y décrit son propre ministère. 

II. Qu’est-ce qu’une parabole ? 

Avant d'étudier ce texte, je pensais qu’une parabole était une histoire simple pour nous aider 

à comprendre quelque chose. Mais en fait, c’est un peu plus subtil que ça, comme on va le 

voir. 

Une parabole veut littéralement dire placer deux choses côte à côte pour les comparer. C’est 

une comparaison tirée de la vie courante pour illustrer une vérité spirituelle.  

Chez ceux qui sont disposés à croire, les paraboles éclairent tandis que chez ceux qui ne 

sont pas disposés à croire, elles voilent la révélation. 

C’est ce que nous explique le passage de ce matin : 

10Lorsqu'il fut à l'écart, ceux qui l'entouraient, avec les Douze, se mirent à l'interroger sur les 
paraboles.  

11Il leur disait : A vous, le mystère du règne de Dieu a été donné, mais pour ceux du dehors 
tout arrive en paraboles, 

12de sorte que, tout en regardant bien, ils ne voient rien et que, tout en entendant bien, ils 
ne comprennent rien, de peur qu'ils ne fassent demi-tour et qu'il ne leur soit pardonné. 
 
Jésus va révéler le sens de ses paraboles à ses disciples et à un cercle restreint de 

personnes proches chaque fois qu'ils se retrouvent seuls. Mais pour les autres qui ne sont 

pas prêtes à entendre la vérité, ni à la comprendre, la révélation est comme voilée, en 

attendant qu’ils aient un cœur prêt pour comprendre. 

https://lire.la-bible.net/verset/Marc/4/10/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/4/11/NBS
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EVELYNE HABEGGER 3 31.01.2022 

COMMENT EST-CE QUE J’ACCUEILLE LA PAROLE ? 

Les paraboles sont destinées à nous faire réfléchir sérieusement, à susciter notre intérêt 

et à explorer nos recoins les plus sombres, à ouvrir notre cœur et à le débroussailler pour 

nous tourner vers la Lumière.  

Jésus désire que ses auditeurs progressent dans leur foi. Ainsi, les paraboles ont comme but 

d’impliquer l’auditeur en l’obligeant à penser par lui-même et à se positionner. La parabole 

du semeur nous pousse à nous demander quel type de terre nous sommes. 

Alors non, on ne peut pas dire que les paraboles sont des histoires toutes simples à 

comprendre puisque même les disciples avaient besoin que Jésus les leur explique.  

On lit en effet au v. 34 : « Il ne leur parlait pas sans parabole, mais en privé il expliquait tout 
à ses disciples ».  

Et au v. 13 : 

« Il leur dit encore : Vous ne saisissez pas cette parabole ! Comment donc pourrez-vous 
comprendre toutes les paraboles ? » 

La parabole du semeur a l’intention de nous montrer comment le royaume arrive dans le 

cœur humain. Le royaume s’établit en nous par la prédication de la parole. 

La parabole du semeur est considérée comme la clé de toutes les paraboles parce qu’elle 
décrit différents degrés de réceptivité du cœur humain à la Parole de Dieu. Elle explique 
comment les êtres humains reçoivent ou pas le message de Jésus. Si les individus 
n’arrivent pas à entendre le message de Jésus dans de la bonne terre, ils n’arriveront 
pas non plus à comprendre les autres paraboles. 

 

III. Jésus explique la parabole 

Jésus est étonné, ses disciples ne comprennent pas le sens de cette parabole toute simple. 

Il va donc leur en révéler la signification. 

Voici donc l’explication que donne Jésus : 

14Le semeur sème la Parole.  

15Ceux qui sont le long du chemin, ce sont ceux en qui la Parole est semée, mais à peine 
l'ont-ils entendue que le Satan vient enlever la Parole qui a été semée en eux.  

16Quant à ceux qui ont été ensemencés dans les endroits pierreux, ce sont ceux qui, 
lorsqu'ils entendent la Parole, la reçoivent aussitôt avec joie,  

17mais ils n'ont pas de racine en eux-mêmes ; ils ne tiennent qu'un temps ; sitôt que survient 
la détresse ou la persécution à cause de la Parole, c'est pour eux une cause de chute.  

18D'autres ont été ensemencés parmi les épines ; ce sont ceux qui entendent la Parole,  

19mais les inquiétudes du monde, l'attrait trompeur des richesses et l'intrusion des autres 
désirs étouffent la Parole, et elle devient stérile.  

20D'autres ont été ensemencés dans la bonne terre ; ce sont ceux qui entendent la Parole, 
l'accueillent et portent du fruit : l'un trente, un autre soixante, un autre cent. 

Jésus ne dit pas qui est ce semeur. Mais le contexte nous montre que c’est Jésus. Par 
extension, tout chrétien qui partage la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ devient à son tour un 
semeur. 

https://lire.la-bible.net/verset/Marc/4/14/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/4/15/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/4/16/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/4/17/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/4/18/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/4/19/NBS
https://lire.la-bible.net/verset/Marc/4/20/NBS
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La Parole est semée d’une manière large, ample et tombe dans différents types de terrains 
avec beaucoup de perte. Dans cette parabole, la croissance de la graine va dépendre de la 
qualité du sol. De la même manière, le résultat de l'écoute de l'Evangile va dépendre de la 
condition du cœur des personnes qui écoutent la Parole. 

La parabole ne cherche pas à enfermer les individus dans telle ou telle catégorie. Il est 
préférable de considérer que nous pouvons tous être, alternativement, les différents terrains, 
suivant les circonstances de nos vies. 

Lorsque la parole de Dieu est semée par la prédication, le témoignage ou simplement par la 
lecture de la Bible, nous pouvons avoir 4 types de réaction. 

1. En chemin: le cœur qui ne répond pas 

La semence est tombée le long du chemin. C'est un chemin dur, piétiné par les passants. Il 
représente le cœur qui reste insensible. La parole de Dieu ne prend pas.  

Il y a de nombreux exemples dans la Bible, le plus connu étant Judas. Malgré 
l'enseignement reçu de Jésus et tout le temps qu'il a passé avec lui, son cœur est resté 
endurci et il va finalement trahir Jésus. Mais il y a aussi les spécialistes de la loi, tellement 
focalisés sur leur interprétation de la loi, qu’ils sont incapables de recevoir la Parole de 
Jésus. 

On trouve dans cette catégorie tous les incroyants pour qui l’Evangile ne représente aucun 
intérêt. Mais on peut aussi venir chaque dimanche au culte et rester insensible à la Parole de 
Dieu.  

Qui de nous n'a jamais oublié le dimanche après-midi tout ce qu'il avait entendu le matin 
même au culte ? 

Souvent durant le culte, nos pensées sont accaparées par mille choses qui nous empêchent 
d'être attentifs. Nous sommes dans une société où le visuel est tellement important que nous 
avons de la peine à nous concentrer pour juste écouter.  

Cependant, l’important n’est pas de nous rappeler de tous les détails de la prédication mais 
de répondre à la conviction que le Saint-Esprit vient mettre en nous au travers de la 
Parole.  

C’est ce que nous rappelle Hébreux 3 :15 qui dit « Aujourd’hui, si vous entendez sa voix, 
n’endurcissez pas votre cœur ». 

2. L'endroit pierreux: cœur impulsif 

Le soleil qui devait fortifier la graine, l'a séchée et détruite. Ici, des personnes écoutent 
l'Evangile et le reçoivent rapidement avec joie, mais ils n'ont pas de racine. 

On peut penser comme exemple dans la Bible à tous ceux qui ont crié « Hosanna, Béni soit 
celui qui vient au nom du Seigneur » et quelques jours plus tard ont dit: « A mort! A mort! 
Crucifie-le! » 

J'avais une copine lorsque j'étais à l'Ecole de Commerce qui s'était convertie. Elle venait 
avec moi au groupe biblique. Elle m'a donné des autocollants "J'aime Jésus". Mais au bout 
de trois semaines, c'était fini. Elle n'est plus jamais revenue.  

Comment éviter ce problème ? 

Nous devons comprendre qu'être chrétien, ce n'est pas seulement recevoir la paix, la joie et 
l'amour que Christ nous offre, mais que la foi en Christ implique que nous devons suivre le 
même chemin que lui, le chemin de la croix. Jésus a dit : « Si quelqu’un veut être mon 
disciple, qu’il renonce à lui-même, qu’il se charge de sa croix et qu’il me suive ! ». Porter sa 
croix et suivre Jésus implique d'être prêt à mourir pour lui : c'est ce qu'on appelle la mort à 
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soi-même. C'est un appel à nous abandonner entièrement à lui. Jésus nous a lui-même 
avertis que ses disciples seraient éprouvés. 

Pour certains chrétiens, cette mort est très réelle. Le dernier rapport de Portes Ouvertes 
révèle que 5898 chrétiens sont morts l’année passée et que plus de 360 millions de 
chrétiens sont fortement persécutés dans le monde à cause de leur foi. 

3. Le terrain rempli de ronces : le cœur préoccupé 

Dans notre pays cependant, il me semble que le plus grand danger qui nous guette c'est 
celui-ci: nos préoccupations. 

Dans ce terrain, la réaction face à l'Evangile est partielle, incomplète. Celui qui écoute va loin 
dans l'écoute de l'Evangile mais il s'arrête juste avant de porter du fruit. Il ne rejette pas 
l'Evangile mais sa foi est étouffée par ses préoccupations. 

Il y a les inquiétudes, l'amour des richesses ou l'ambition, la recherche du plaisir à travers 
toutes sortes de loisirs, la recherche de l'approbation des autres plus que du Seigneur. 

Ce sont toutes les choses qui ne sont pas forcément mauvaises en elles-mêmes mais qui 
vont prendre toute la place dans le cœur de l'être humain. Elles deviennent ainsi des idoles 
qui vont étouffer la parole de Dieu. 

On lit par exemple dans 2 Tim. 4:10 que Démas, un des collaborateurs de Paul, l'a 
abandonné par amour pour le monde présent. 

Paul connaît les dangers qui menacent les chrétiens aussi adresse-t-il cette prière en faveur 
des Philippiens : "Voici ce que je demande dans mes prières : c'est que votre amour 
augmente de plus en plus en connaissance et en pleine intelligence pour que vous puissiez 
discerner ce qui est essentiel. Ainsi vous serez purs et irréprochables pour le jour de 
Christ, remplis du fruit de justice qui vient par Jésus-Christ à la gloire et à la louange de 
Dieu. 

Je pense que nous aussi avons besoin de prier pour que nous puissions discerner ce qui est 
essentiel et que nous puissions restés focalisés sur Jésus et ne pas nous laisser envahir par 
les ronces.  

C’est bientôt le temps de carême, alors c’est peut-être le moment de réfléchir si nous avons 
besoin de nous priver d’une chose dont nous avons l’impression qu’elle prend la place de 
Dieu. 

Le fruit de justice dont parle Paul dans sa prière nous amène maintenant à ce 4e terrain : 

4. La bonne terre : le cœur qui répond 

20D'autres ont été ensemencés dans la bonne terre ; ce sont ceux qui entendent la Parole, 
l'accueillent et portent du fruit : l'un trente, un autre soixante, un autre cent. 

La parabole du Semeur est bordée par deux exhortations à écouter.  

v. 3 Ecoutez : le semeur sortit pour semer 
v. 9 Et il disait "Celui qui a des oreilles pour entendre, qu'il entende"! 
 
Dans ce type de cœurs, les gens entendent la Parole et ils l’accueillent. 

Les exemples dans la Bible sont nombreux. Il y a par exemple les Juifs de Bérée. 

Actes 17 : 10-11 Aussitôt les frères firent partir de nuit Paul et Silas pour Bérée. Dès leur 
arrivée, ils entrèrent dans la synagogue des Juifs. Ces derniers avaient des sentiments plus 
nobles que ceux de Thessalonique. Ils accueillirent la parole avec beaucoup 

https://lire.la-bible.net/verset/Marc/4/20/NBS
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d’empressement, et ils examinaient chaque jour les Ecritures pour voir si ce qu’on leur 
disait était exact. 

Récemment, un missionnaire racontait qu’il avait donné un enseignement assez long à des 
personnes analphabètes. Il se disait « Je me demande ce que ces personnes vont retenir 
puisqu’elles ne peuvent pas prendre de notes, elles risquent de tout oublier ». Quelques 
heures plus tard, ces personnes sont revenues vers lui et lui ont chanté un chant. Dans ce 
chant, elles avaient mis en musique tous les points importants de son enseignement.  

Voilà des personnes qui ont entendu la parole avec un cœur honnête et bon et qui la 
retiennent comme l’explique l’Evangile de Luc.  

La fécondité extraordinaire de la Parole de Dieu 

Il y a dans la Parole de Dieu une puissance qui va permettre au sol d’être changé en un 
champ porteur de fruit !!! 

Comme la parabole de la graine de moutarde dont nous a parlé Jonathan il y a trois 
semaines, la parabole du semeur rapporte un résultat incroyable malgré des débuts peu 
prometteurs. La productivité abondante est frappante comparée à la stérilité des 3 autres 
sols. 

Malgré la résistance et le rejet, la moisson du ministère de Jésus sera sans 
comparaison.  

La parole de Dieu, comme la semence, a la vie en elle-même. Là où elle a l’opportunité de 
croître, elle montre son pouvoir vivant de produire du fruit.  

Pierre le rappelle dans sa première lettre :  

« Vous êtes nés de nouveau, non pas d’une semence corruptible mais d’une semence 
incorruptible, grâce à la parole vivante et permanente de Dieu. »1P1 :23 

Notre foi grandit par les graines de l’Ecriture. A travers l’Esprit et la Parole, notre foi va 
produire une vie spirituelle, une relation d’intimité avec Dieu va se développer et nous 
conduire à porter du fruit. Nous portons du fruit chaque fois que nous mettons la Parole en 
pratique, quand nous nous conformons à l’Evangile que nous avons reçus.  

Jésus dit dans Jean 15 :8 « Ce qui manifeste la gloire de mon Père, c’est que vous portiez 
beaucoup de fruit. Vous serez alors vraiment mes disciples ». C’est ainsi qu’on reconnaît les 
disciples de Jésus, ils portent du fruit. 

En elle-même, la terre ne produit rien. Elle n’a aucune puissance pour produire du fruit. Mais 
lorsqu’elle reçoit la semence dans une terre fertile, elle commence à produire du fruit. Même 
si nous nous sentons faibles et incompétents, même si nous avons l’impression que notre foi 
est petite, la Parole Vivante va développer ses racines dans notre cœur, permettre à notre 
foi de grandir et porter du fruit. 

Le niveau de fertilité du bon sol peut varier, chez certains un grain rapporte trente, chez un 
autre soixante et chez un autre cent.  

Jésus n’explique pas le pourquoi de cette productivité différente et le but n’est pas de nous 
rendre jaloux.  

L’important est de savoir que quoi qu’il arrive, la vie de celui qui met sa confiance en Jésus 
portera du fruit. Dieu a le moyen de nous changer tous en une terre réceptrice de sa Parole 
par le moyen de la Parole elle-même. Plus nous nous ouvrons à l’Evangile, plus il y aura 

de fruit. 

Il y a une puissance de vie dans la Parole de Dieu. Est-ce que nous le réalisons ? 
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Mais pour cela, pour que cette puissance puisse se développer, il faut accueillir la Parole, la 
recevoir avec un cœur ouvert. 

Comme l’a dit Luc dans sa prédication de Noël, il y a là un cadeau pour nous. Encore faut-il 
que nous soyons prêt à le prendre et à l’ouvrir.  

Le mot parole est répété huit fois en sept versets, c’est dire l’accent que met Jésus sur 
l’importance de cette parole. Selon David-Marc d’Hamonville, on peut faire un parallèle avec 
le Prologue de Jean : 

« Dans le Prologue de Jean, la Parole est le nom divin de Jésus mystérieusement semé 
parmi les hommes, rejeté ou accueilli, par-là rendu stérile ou d’une fécondité extraordinaire. 
La parabole du Semeur est la révélation du mystère de Dieu, un Dieu qui se révèle sans 
forcer le moins du monde la liberté humaine, un Dieu si discret qu’il n’est toujours pas 
nommé. Il ne procède que par semailles, semailles d’une Parole.  

Marc décrit cette liberté qui nous revient dans l’accueil de la parole et nous permet de 
comprendre la fragilité de l’écoute qui requiert de partir de la distraction inhérente à l’écoute 
humaine, laquelle est bien différent du processus de l’enregistrement opéré par une 
machine. L’écoute représente toujours un choix implicite et nous demande de vivre dans le 
présent. L’écoute vraie est une hospitalité : il y a quelqu’un qui parle, ce qui m’oblige à rester 
attentif, accueillant. » 

Ainsi, lorsque nous accueillons la Parole, nous ne recevons pas que des informations, ni des 
connaissances, nous accueillons une personne et cette personne c’est Jésus-Christ. 

Et c’est pour cette raison que la parole de Dieu est puissante car Jésus choisit d’exercer sa 
puissance à travers elle. Celui qui est la Parole, utilise sa parole pour révéler qui il est et 
pour exécuter tous ses plans. 

IV. Conclusion 

La parabole du semeur illustre l’importance d’avoir une bonne oreille, c’est-à-dire, une 
disposition intérieure à écouter la parole avec un cœur humble en manifestant le désir 
de connaître la vérité et d’y obéir. 

Peut-être vous souvenez-vous à quoi ressemblait le jardin de permaculture avant que nous 
ayons commencé nos travaux ? Il y avait beaucoup de mauvaises herbes et très peu de 
légumes. Il ne donnait pas trop envie de le regarder. Le sol était mort, il n’y avait que très 
peu de vers de terre.  

Nous avons commencé par nous occuper de la terre. Nous avons d’abord dû enlever les 
ronces. Nous avons creusé profondément, mis des branchages, du fumier, du compost et 
toutes sortes de choses. Quelques années seulement après, le jardin est devenu 
magnifique. Les vers de terre se sont multipliés. La terre produit toutes sortes de légumes et 
de fleurs. De ces quelques fleurs, j’ai pris des graines qui ont donné de magnifiques fleurs 
dans mon jardin à la maison. 

Ainsi en est-il de nos vies. Lorsque nous accueillons la Parole en nous et que nous laissons 
le Saint-Esprit nous transformer, il en résulte non seulement du fruit dans notre être intérieur, 
mais nous pouvons aussi avoir un impact dans la vie de ceux qui nous entourent. 

Comme le dit le psaume Ps. 92 :13 : 

Les justes poussent comme le palmier, ils grandissent comme le cèdre du Liban 
Plantés dans la maison de l’Eternel, ils prospèrent dans les parvis de notre Dieu 
Ils portent encore des fruits dans la vieillesse, ils sont pleins de sève et 
verdoyants, pour annoncer que l’Eternel est droit.  
Amen ! 


